

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Año 2.º

Orense 26 de Octubre de 1899.

ANUNCIOS

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

Núm. 301.

CRISIS PERMANENTE

Hemos perdido ya la cuenta de los fracasos del Sr. Silvela, desde que escaló el poder, y de la serie de crisis porque viene atravesando el Gobierno por el presidido.

A cada día que pasa se extienden más y más las negras nubes que cubren el horizonte; el pueblo catalán se estremece, impulsado por los vientos de fronda que amenazan convertir las regiones españolas en cantones; cobranse los impuestos con el auxilio de las bayonetas; se atreven con los poderes constituidos las Cámaras de Comercio; piden á veces la autonomía los vizkaitarras, valencianos y mallorquines, y es tan grande la confusión y tan ensordecedor el clamoreo que se levanta en los cuatro puntos cardinales contra el Gobierno central, que á tan triste situación nos ha conducido con sus debilidades, sus desaciertos y su ineptitud que es ya imposible entenderse.

Bien puede decirse que el Gabinete presidido por el Sr. Silvela está en crisis permanente, crisis que amenaza concluir con su vida de una manera desastrosa y vergonzante.

No queremos recordar cuantas veces se vió obligado á rectificar sus proyectos y opiniones ante el país y el Parlamento; desde entonces ha venido arrastrando una vida ficticia y prolongando una existencia agonizante con la promesa de las economías, de la reforma de los servicios y de la descentralización provincial y municipal.

Alegóse, ante la general censura, cuando se conocieron los novísimos presupuestos confeccionados durante los viajes de recreo de los Consejeros responsables, que el general Polavieja era obstáculo para que las economías ofrecidas alcanzasen la cifra fijada por el Sr. Villaverde, y el Gobierno estuvo en crisis cerca de un mes hasta que el ministro de la Guerra presentó su dimisión en un Consejo que, más que un Consejo, se asemejó á una traidora emboscada.

Pero nace el conflicto de Barcelona y, aun no bien repuesto el señor Silvela de la terrible sacudida, se encuentra con otro juez no menos severo é inexorable que le recuerda los compromisos contraídos con Cataluña y le exige el cumplimiento de lo ofrecido.

Nuevas indecisiones, nuevas luchas, nuevas y más terribles zozobras que el Sr. Durán y Bas resuelve dimitiendo también, antes de deponer su dignidad y sus convicciones, y dando así severa lección al jefe del Gobierno.

Podrá creer el presidente que tiene ya el camino desembarazado de estorbos y que puede caminar tranquilo sin el lastre regionalista y ultramontano, sin cuyo poderoso concurso no hubiera alcanzado el poder; pero se equivoca el Sr. Silvela si tal cosa se imagina.

Como hemos dicho al principio, las nubes se extienden y condensan en el

horizonte; tardío es el remedio con que pretende curar sus males; tardías también las energías con que intenta sofocar el grito general de protesta que lanzan todas las clases productoras, y tardíos los alardes de fuerza después de haber sido el primero en alentar con sus debilidades las sediciosas y levantiscas manifestaciones que amenazan perturbar hondamente la paz pública.

Por eso decimos y sostenemos que ya no son crisis parciales las que minan la existencia del Gabinete; es una crisis total y permanente que muy en breve acabará con su vida.

Orense.

Crónica científica

LA LUNA VOLVERÁ Á LA TIERRA

Siguiendo las huellas de su ilustre padre, ha publicado Jorge Darwin, profesor de la Universidad de Chambridge, un libro que podría llamarse *Origen de las especies celestiales*. Lo titula modestamente *Mareas*, y en él trata, entre otras cosas interesantes, de cómo se formó la luna.

Sabido es que en otro tiempo la tierra, lo mismo que los demás planetas, era una masa nebulosa compuesta de gases y vapores á alta temperatura. A medida que pasaba del estado gaseoso al líquido, tomaba el aspecto de una gran bola de metal fundido, calentada al blanco. Esta bola, con la atmósfera que la rodeaba, compuesta de gases todavía no condensados, giraba rápidamente alrededor de su eje; pero la rotación del globo era tan veloz, que en vez de necesitar 24 horas para dar una vuelta, como sucede hoy, sólo empleaba en ella dos ó tres horas.

Hallándose, como hemos dicho, en estado líquido, se levantaban inmensas mareas por efecto de la atracción del sol. Además, la rotación rápida tendía á cambiar su forma de bola en la de pera. Los grandes matemáticos han estudiado mucho el problema de la forma que una bola líquida, como era la tierra, toma al girar. Poincaré, el más eminente de ellos, declara que indudablemente era la de pera.

La atracción del sol, que era entonces incalculable, fué exagerando cada vez más esa forma de la tierra, y á medida que la masa giratoria iba enfriándose y endureciéndose, lo que pudiéramos llamar cuello fué adelgazándose cada vez más, hasta que al fin se rompió, y libre ya la bola más pequeña, así formada, empezó á brillar con su propia luz, y quedó formada la luna.

Hallándose todavía muy cerca la tierra y la luna, empezaron á formarse en ambas grandes mareas, mucho mayores en proporción que las que ocasionaba el sol, y que á causa de ellas tanto la tierra como la luna adoptaron la forma de elipsoides. No eran las mareas como las que hoy vemos en el mar sino de tremendas dimensiones, y con su rápida rotación daban la vuelta á la tierra en dos ó tres horas. Ahora bien, los astrónomos dicen que si se apreciara la revolución de un cuerpo que dé vueltas alrededor de un centro de atracción, se vería que el cuerpo va alejándose cada vez más, moviéndose cada vez más del centro. Eso fué lo que ocurrió con la luna. Empezó á apartarse de la tierra trazando un espiral, á consecuencia de la atracción especial de sus propias mareas.

Es un caso curioso el ser apartado un cuerpo por una especie de acción refleja, como si un nadador se viese empujado lejos de la playa por las olas que sus propios movimientos hubiesen levantado.

El resultado final de esta repulsión producida por las mareas, fué que la luna ha continuado alejándose hasta alcanzar la distancia de 240.000 millas á que se encuentra actualmente.

Pero aún hay más.

El profesor Darwin demuestra que estas mareas levantadas por la luna en las aguas del Océano, ahora que nuestro mundo es sólido, bastan para empujarla cada vez más lejos. El efecto es pequeño, pero cierto, y la luna conti-

núa y continuará apartándose de nosotros hasta que alcance una distancia de 100.000 millas más allá del punto en que actualmente se encuentra.

Entonces su período de revolución alrededor de la tierra se habrá prolongado de 28 á 55 días; en otras palabras, el mes lunar tendrá 55 días.

Entra ahora la parte más curiosa del fenómeno: la que se refiere á nuestro propio planeta.

A consecuencia de la colosal atracción de la tierra sobre la luna en los primeros tiempos de su existencia, esta última conserva siempre vuelta hacia nuestro planeta la misma cara; es decir, que las mareas de la luna cuando todavía estaba líquida y mientras conservaba océanos, obraban como una especie de freno en su rotación y gradualmente la trajeron á no poder rodar más que una vez alrededor de su eje cada vez que giraba alrededor de la tierra.

Esto es precisamente lo que según la teoría del profesor Darwin, sucederá también á la tierra. Las mareas del Océano obran como un freno sobre la tierra y tienden á disminuir su rotación. El efecto es imperceptible en el corto espacio de tiempo que podemos abrazar con nuestras observaciones; pero, sin embargo, servirá para ir alargando gradualmente la duración del día. Este continuará creciendo, hasta que dentro de algunos millones de años el período de la tierra quede aumentado desde 24 horas á 55 días, con lo cual resultará que el día y el mes tendrán la misma duración.

Entonces la tierra y la luna presentarán una á otra siempre la misma cara conforme giren lentamente alrededor de su centro común de gravedad, como dos tiradores de esgrima que se movieran con los ojos fijos en los del adversario.

Avanzando el tiempo, si la tierra conserva todavía océanos en su superficie, las mareas que en ellos levanta el sol continuarán retrasando la marcha de nuestro planeta, y éste, por consiguiente, retrasará más su marcha hasta que el día sea mayor que el mes. Al ocurrir esto, las mareas levantadas por la luna quedarán fuera de la línea, pero esta vez en la dirección contraria á la primitiva, así es que por una nueva acción refleja, la luna empezará á recorrer en sentido inverso la espiral que siguió al alejarse de la tierra, hasta que vuelva á juntarse con nosotros.

Nuestros descendientes sufrirán las terribles consecuencias tantas veces predichas para el caso del choque con un cometa de gran magnitud. El satélite reducirá á polvo nuestras montañas, y á átomos los océanos, y de un golpe nos volverá á la edad en que todo era fuego y caos.

No se crea que todo esto es vaga fantasía.

El profesor Darwin es un sabio que ocupa una de las principales cátedras de la Universidad inglesa de Cambridge y que se ha distinguido en las ciencias matemáticas tanto como su padre en el dominio de la biología.

VARIEDADES

Los carteros en automóvil

La Dirección francesa de Correos, deseosa de introducir en el reparto de las cartas toda la rapidez posible, ha ideado el medio de dotar á los carteros de bicicletas y automóviles.

Como el sistema es nuevo y ha de traer muchas dificultades, el ensayo se hace solamente en uno de los barrios de París, escogido entre los que ofrecen mayores inconvenientes para la aplicación de la novedad.

La experiencia va á hacerse poniendo al servicio de los carteros cuatro bicicletas y cuatro tricicletas de petróleo, y, antes de empezar, ya se proyectan modificaciones que han de dar buen resultado, siendo una de ellas que la cajita ó cartera que hoy lleva el cartero forme parte de la bicicleta: de modo que el cartero al apearse no tenga más que coger las cartas necesarias sin cargar con todo el reparto.

Las ranas y el teléfono

Este no es el título de una fábula á la manera de las de Iriarte y Samaniego, como pudiera

creerse; sino el relato de cómo las ranas intervinieron de una manera tan activa en el descubrimiento del teléfono que, gracias á ellas, disfrutamos de este valioso invento.

Aun cuando el perfeccionador de los aparatos hoy en uso fué Bell, el primitivo inventor fué el Dr. Cushman, el cual, teniendo á su cargo una línea telegráfica que atravesaba una comarca donde las tempestades y las tormentas eran frecuentes, ideó un aparato para alejar las exhalaciones. En el había, entre otras cosas, una delgadísima plancha de hierro que al caer el rayo se desprendía yendo á parar sobre un imán que ponía en contacto á una batería eléctrica, avisando de este modo á la estación central.

Un día de tempestad el Dr. Cushman estaba en observación para ver si alguno de los aparatos le anunciaba la caída de un rayo, y grande fué su sorpresa al escuchar distintamente cantos de rana. La estación central donde él se encontraba está á kilómetros de distancia del sitio donde pudiera haber ranas. Aplicó bien el oído el doctor al aparato receptor y no le cupo duda: los cantos de rana eran evidentes.

Tan extraño suceso le hizo pensar mucho. Montó el sabio en un coche y fué á recorrer la línea hasta que descubrió que uno de los aparatos estaba colocado precisamente entre unas charcas donde abundaban las ranas. Vió de seguida que, sin querer, había hecho un descubrimiento de importancia y pocos meses después creaba el teléfono.

De la Región

La Coruña.

Todavía no se ha recibido la Real orden nombrando alcalde de la Coruña.

Créese que hasta mediados de la semana entrante no se recibirá.

Hállase en esta capital el juez municipal electo Sr. Galván.

Hoy se posesionará de su cargo, y una vez posesionado pasará á encargarse del Juzgado de instrucción que hoy desempeña, el Sr. López Martínez.

El inspector de vigilancia del Ferrol, comunica al gobernador civil que á las doce de la mañana del lunes, atentó contra su vida tomando una disolución de ácido fénico, una joven de 20 años de edad, casada, llamada Josefa Olivares.

D. José Otero Cendón, presentó en el Gobierno civil de esta ciudad una solicitud de registro de una mina de hierro de 960 pertenencias, denominada *Africana*, situada en el ayuntamiento de Santiso.

Santiago.

Por virtud de la nueva organización dada al cuerpo de Telégrafos, ha sido destinado á la Coruña el jefe de esta estación D. Domingo S. Lamas.

Hay un gran número de localidades pedidas al Sr. Cabeza de León para la velada que la Liga Gallega celebrará uno de estos días en el teatro en honor del maestro Montes, celebridad musical que falleció hace poco en Lugo.

Se ha publicado el número primero del *Boletín de Medicina y Cirujía*, órgano de los alumnos del hospital clínico.

Vigo.

El domingo, más de un centenar de mujeres de las que tienen ocupación en las fábricas de conservas, se reunieron en el local que ocupa la Federación de Trabajadores, con objeto de tomar acuerdos referentes al mejoramiento de sus jornales y á la reducción de las horas de trabajo.

Allí hicieron varias de ellas uso de la palabra, retirándose después ordenadamente.

Ha sido ascendido á subdirector de segunda el jefe de Telégrafos D. Genaro Vázquez Cuesta.

Han llegado á Puente Caldelas las primeras piezas de la maquinaria destinada á la fábrica de carburo que está construyendo el Sr. Laforet.

Atracaron al muelle los vapores *Triana*, *Cabo Quejo* y *Ter*.

La gran Prensa

El Imparcial

Califica de inexplicable el proceder del gobierno: pasó de la debilidad á la violencia, divorciándose de todas las clases sociales.

Ya que el gobierno perdió el rumbo, es menester que la prensa y la nación entera procedan con aplomo y serenidad.

El artículo es de violenta oposición, y merece leerse, por tratarse de un periódico que no ha escatimado sus aplausos al gobierno.

**

Heraldo de Madrid

Quedan rotos los lazos que existían entre el país y el gobierno, entre los gobernantes y los gobernados, entre el Estado y la Nación.

La tutela inepta se convirtió en dictadura ridícula, y no queriendo confesar su ineptitud hacen un alarde suicida de todos los abusos del poder.

**

El País

Hemos asistido á los funerales del gabinete Silvela.

Hoy más que nunca, es necesaria la unión de todos los periódicos para identificarnos con el país: prescindiendo de cuestiones chicas vigorizaremos el espíritu nacional.

**

El Globo

Han dado principio las denuncias contra la prensa.

El gobierno no ha encontrado otro medio mejor para poder permanecer unos días más en el poder para vergüenza de todos los españoles.

**

El Liberal

El gobierno se ha decidido á dar la batalla al país, consumando el divorcio entre éste y los gobernantes.

Cortas son las horas que quedan de vida al Sr. Silvela.

La liquidación por el tantas veces anunciada ha llegado.

**

La Opinión

No es un acto de provocación el consumado ayer, es un suicidio.

La situación en que á todos nos han colocado los gobernantes es gravísima, difícil y comprometida.

Así lo reconocen los periódicos y clases.

**

El Correo

Inaugurase una campaña de combates.

Sepa el gobierno que estamos apercebidos y que nos encontrará en nuestro puesto.

LA GACETA

Correspondiente al día 24 publica las disposiciones siguientes:

Presidencia

Suspendiendo en la provincia de Barcelona las garantías á que se refiere el art. 17 de la Constitución.

Estado

Concediendo la gran cruz de Carlos III á D. Rafael Ferraz, marqués de Amposta.

Hacienda

Disponiendo que se publique una nueva relación de los destinos clasificados como de servicio penoso en las aduanas, con las rectificaciones que expresa.

Gobernación

Aclarando varios preceptos de la ley de ensanche de Madrid y Barcelona, y real orden de 10 de Noviembre de 1896.

—Resolviendo un expediente relativo á suspensión de concejales.

CÁMARA AGRÍCOLA

Adhesiones recibidas para la constitución de dicha Cámara ó Liga de Productores:

D. Ignacio Moreno, industrial; D. Ricardo Freire, propietario y agricultor, y D. Francisco Alvarez, propietario y agricultor, de Orense; D. Enrique Castro, propietario y agricultor, de Sejalvo; D. Antonio Miranda, propietario, y D. Juan López, propietario, de Parada de Amoeiro; D. Francisco Sotelo, propietario, de Bóveda; D. Constantino López, propietario, de Boborás; D. Claudio González, propietario, de Miranda; D. Joaquín Rodríguez, propietario; D. Antonio Boán, propietario; D. Emilio González, propietario, y D. Ignacio Hermida, agricultor, de Trasalva.

La octava plaga

Como tal debemos conceptuar al ya celebrísimo doctor Cortezo, diputado por Bande y director general de Sanidad para castigo de inocentes y pecadores.

Porque solo de su cabeza puede haber salido la idea de retirar las fuerzas de infantería y caballería que forman el cordón sanitario en las provincias fronterizas con Portugal, y encomendar este servicio á los carabineros y la Guardia civil.

Y en tanto, la seguridad personal y los intereses de los ciudadanos que los parta un rayo, y que queden á merced de los salteadores que vagan por los pueblos rurales y aldeas robando impunemente á párrocos, propietarios, trágicos y aun á los míseros labradores.

Además, las pocas fuerzas disponibles de carabineros y Guardia civil en las provincias de Orense, Pontevedra, Salamanca, Badajoz y otras también fronterizas, se verán imposibilitadas de ejercer la activa vigilancia que tan necesaria es á fin de evitar, como hasta ahora providencialmente se ha conseguido, la propagación de la peste bubónica.

Acaso haya tenido en cuenta esto mismo el Sr. Cortezo y se proponga estudiar la terrible epidemia en territorio español, cuando los portugueses la importen á nuestra nación entrando y saliendo por cien lugares distintos en donde será de todo punto imposible ejercer vigilancia y evitar que se atraviese la frontera.

Y estando casi agotado el crédito extraordinario de un millón de pesetas para gastos sanitarios, se acordará otro millonaje más para combatir la bubónica y... vamos andando.

EL SEÑOR UGARTE

Seguros estamos que el nombramiento del diputado á Cortes por Carballino, D. Francisco Javier Ugarte, para la dirección general de Administración local ha de ser recibido con aplauso por la prensa y la opinión.

En la dirección general de Gracia y Justicia del Ministerio de Ultramar, en la de Correos y Telégrafos y en la subsecretaría de la presidencia, siendo jefe del Gobierno el general Azcárraga, ha demostrado su competencia y ha logrado granjearse generales simpatías por su caballerosidad y su recto proceder.

Nosotros, que no somos correligionarios del Sr. Ugarte, y solo nos une con él una buena amistad particular, confiamos en que ha de velar por los intereses de la provincia que representa en el Parlamento, tanto más que, por sus prestigios y su valer dentro del partido de Silvela, es el llamado á encauzar la desdichada política que aquí impera anulando perniciosas y agotadas influencias, y dignificando la misión que corresponde á todo el que quiere merecer el aplauso de sus conciudadanos.

CARTERA LOCAL

Nuestro apreciable colega *El Liberal* ha sido denunciado por un artículo titulado *El meeting de Granada*.

Sentimos muy de veras el percance.

Anulado el reparto de consumos del ayuntamiento de Acevedo, ha sido nombrado por la administración comisionado especial para confeccionarlo D. Ovidio Vázquez González.

El gobernador civil Sr. Alvarez nos ha manifestado que había recibido un telegrama circular del ministro de la Gobernación, ordenándole comunicara á los directores de la prensa local un acuerdo tomado en Consejo de ministros.

Se advierte que los artículos y sueltos que se publiquen excitando á la resistencia al pago de los impuestos, serán remitidos al Fiscal de la Audiencia y los periódicos entregados á los Tribunales.

Nuestro director se dió por enterado de la circular.

Doña Antonia Naval, vecina de Orense, ha solicitado del Gobierno civil el registro de doce pertenencias de mineral de hierro, con el nombre de *Antoñita*, sitas en términos de Robledo, ayuntamiento de la Rúa de Valdeorras.

Es esperado en Quiroganes el Sr. Obispo de Astorga.

Se ha recrudecido la enfermedad que hace días viene padeciendo nuestro querido amigo D. Ricardo Novoa.

Celebraremos que se halle pronto restablecido y pueda dedicarse con la asiduidad y celo que le distinguen á sus habituales ocupaciones.

Un voraz incendio redujo á cenizas dos pajares en el pueblo de Fumaces.

La Depositaria de Hacienda satisface á los recaudadores de la provincia el premio de industrial correspondiente al cuarto trimestre del ejercicio de 98 á 99.

El repartimiento de consumos del ayuntamiento de Verín y el de arbitrios extraordinarios del de Viana, se hallan expuestos al público en las respectivas secretarías por término de ocho días.

Por el Gobierno civil se ha convocado á elecciones municipales en los ayuntamientos de Calvos de Randín, Porquera y Sarreaus.

Se verificarán el día 12 del próximo mes de Noviembre, debiendo tener lugar la designación de interventores y proclamación de candidatos el domingo anterior, y el escrutinio general el jueves siguiente al día de la elección.

Suponemos que nuestros amigos de dichos distritos estarán enterados de la recomendación que hacíamos á los de Ginzo y Blancos con idéntico motivo. Ténganla presente, y no olviden que el ministerio Silvela está en la agonía.

Se ha posesionado de su destino el administrador de la aduana de Verín, D. Juan Bautista Buntin.

Anteayer tuvo lugar en la Audiencia territorial la vista del pleito que sostenían sobre reclamación de varias fincas, José Gomez Bouzas con Carmelo Salgado Campos y otros, de Ginzo de Limia.

Adelantan las obras de la Iglesia de Santa Eufemia, que quedarán terminadas á fines del próximo, mes fecha en que se abrirá al culto.

Mañana se verán en juicio oral, una causa procedente del juzgado de Carballino, por disparo, contra Joaquín Pousa, y otra del de Trives, por desobediencia, contra Jacobo Rodríguez.

Informarán los letrados Sres. Martínez y Gómez.

Ha llegado á Verín el P. Fr. Pedro Pascual, superior de los Mercenarios de aquella villa.

Ha aprobado los primeros ejercicios de oposición á escuelas en Madrid la Srta. D.^a Asunción Grande, hermana política del secretario del Banco de España en esta ciudad, Sr. Sanfiz.

El industrial D. Indalecio Estévez nos manifiesta, que anteayer mandó comprar dos libras de carne sin hueso en una tabajería de la Barreira y, repesada por el guardia municipal, notóse la falta de media libra que fué completada por el expendedor.

Hace constar, asimismo, que siendo el precio de la libra de carne en tales condiciones á 80 céntimos, se le ha cobrado á peseta, lamentándose de que la Alcaldía, que debió tener conocimiento de tal hecho, no haya impuesto á ese industrial el debido correctivo, ya por falta de peso en la mercancía, ya por el aumento indebido de precio.

Como verán nuestros lectores en el lugar correspondiente de este número, hoy se inaugurará en el elegante café de La Unión la serie de conciertos que hemos anunciado por la distinguida tiple Srta. Nina Iribarren, la que viene precedida de justa reputación como excelente cantante.

Ha sido trasladado á Salamanca el jefe de la estación telegráfica de Verín D. Ramón Vaz.

A los que han presentado instancias contra la aprobación del reparto de consumos de la Vega, aún no se les ha notificado lo resuelto por la Administración de Hacienda á pesar de estarse cobrando el primer trimestre.

Por la razón expuesta no pueden alzarse los

perjudicados, y esto principalmente obedeciendo á no haberseles participado el fallo recaído. El caciquismo más repugnante existe en Vega fomentado y sostenido por los llamados aquí á extinguirlo.

Beneficencia.

En el día de ayer ingresaron en el Hospital provincial Amalia Tato, de Santiago, y Fernando Domínguez, del Barco.

Fué dado de alta Francisco Fernández, natural de Cobas, Pereiro.

El reputado Fotógrafo DON JUAN MANUEL OCANA é HIJOS, establecido en Vigo, Príncipe, 32, acaba de llegar á esta capital con objeto de montar un establecimiento de los de su clase á la altura que exigen los últimos adelantos, para lo cual cuenta con cuantos aparatos y personal puedan considerarse necesarios.

El local elegido al efecto, es la magnífica galería, con su elegante salón de espera y demás dependencias anexas, en los bajos de la casa número 13 de la calle de Aiba.

Muy en breve ofrecerá al público orensano su gabinete, en la seguridad de que los que le honran con su visita saldrán complacidos.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	754.2
Idem id. al nivel del mar	766.6
Temperatura al aire libre	18.2
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	25.2
Idem id. id. (al sol)	30.2
Idem mínima (á la sombra)	16.0
Idem idem por irradiación	15.6
Dirección del viento	N. O.
Estado del cielo	Cubierto
Lluvia en milímetros	0.7

Espectáculos

En el café de La Unión

Esta noche, de nueve á once, verificará su debut la aplaudida tiple

Señorita Nina Iribarren

en el concurrido café de La Unión con arreglo al siguiente programa:

- 1.º *El éxtasis*, wals de concierto.
- 2.º *Traviata*, aria de tiple.
- 3.º *Un ballo in Maschera*, balata.
- 4.º *Hijas de Zebedeo*, carceleras.

Acompañará al piano el reputado profesor D. Alberto Muñoz.

Comunicado

Sr. Director de El Mino.

Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: En el periódico de su digna dirección se publica un anuncio del Colegio de San Ignacio de Loyola, de cuyo anuncio no puedo menos de protestar por considerarlo ofensivo á mi dignidad profesional, pues la enseñanza en Orense no adolece de los defectos que ese joven dice.

Si EL MINO fuese un periódico de poca circulación, no protestaría; porque en Orense todos nos conocen, y saben que sólo á ese joven se le puede ocurrir semejante cosa; pero como circula bastante el referido periódico, hago pública mi protesta y al mismo tiempo le manifiesto á dicho joven que las puertas de mi Colegio se hallan abiertas para quien quiera visitarlo y demostrarle lo contrario de lo que él anunció.

Válgase el joven profesor de anunciar su colegio, pero no en la forma que lo hace, y sobre todo trate de no ofender á sus compañeros, por ser un medio poco decoroso para labrar su subsistencia.

Le anticipa gracias y se ofrece de V. afectísimo s. q. l. b. l. m.,

Pío RAMÓN OGEA.

Orense 25 de Octubre de 1899.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 25, 7 n.

Romero Robledo en Madrid

Ha regresado el batallador ex-mi-nistro conservador, al que esperaban muchos de sus amigos en la estación.

Preguntáronle su opinión sobre la política y los proyectos del Gobierno, y declaró que viene decidido á

combatirlos rudamente por considerarlos deficientes y perjudiciales para los intereses de la nación.

Agitación en los arsenales

Con motivo de las economías introducidas por el ministro de Marina, que afectan principalmente al personal de las maestranzas, reina gran excitación en los departamentos, pues quedan reducidas á la miseria muchas familias de obreros.

Témese que surjan serios conflictos.

Setenta mil duros perdidos

El conocido agente de cambio señor Romero ha desaparecido dejando un pasivo de 70.000 duros.

Dicen que se ha suicidado al verse en la imposibilidad de cubrir sus compromisos, por efecto de una jugada de Bolsa desgraciada.

Otros dicen que huyó al extranjero.

Noticias de Barcelona

Según noticias oficiales comunicadas por las autoridades de Barcelona, continúan verificándose los embarcos sin el menor desorden.

La tranquilidad se ha restablecido, tomándose, sin embargo, precauciones para evitar demostraciones con la llegada del Sr. Durán y Bas.

Complicaciones en Oriente

Comunican de Londres que el Almirantazgo ha ordenado la concentración de la escuadra inglesa del Mediterráneo en Gibraltar para salir con dirección al Oriente al primer aviso.

Se asegura que algunas potencias intentan apoderarse de varios puntos y estaciones del golfo pérsico.

Madrid 25, 8 n.

La guerra en el Transvaal

Noticias recibidas por conducto de un agente consular dicen que los boers obtuvieron la adhesión del país de los bechouanas y de Luadia, (¿-?) cuyos habitantes son de raza holandesa.

También comunican que muy en breve se unirán los africaners á los del Transvaal para luchar contra los ingleses.

Madrid 26, 2 m.

Desde Barcelona

Se han declarado en huelga general los cocheros de la capital del principado.

Participan que antes de la proclamación del estado de sitio, conferenciaron las autoridades con los sindicatos de los gremios á fin de venir á un acuerdo y que cese la resistencia al pago.

Entre los ministros reinan optimismos.

Suspension de viaje

El Sr. Durán y Bas ha suspendido definitivamente su viaje á Barcelona, que estaba anunciado para ayer.

Celebró una conferencia con el señor Silvela, ofreciéndole este que antes de Enero se presentará á las Cortes el proyecto completo de descentralización.

El Sr. Durán se propone asistir á los debates.

Contadores provinciales

La Gaceta anuncia las vacantes

que existen de contadores de fondos provinciales que se proveerán por oposición.

Se han presentado ya más de sesenta instancias. Presidirá el tribunal el director de administración local.

Contrabando de guerra

En Rivas, provincia de Gerona, han sido encontrados cinco fardos con setenta fusiles.

Súponese que proceden de un alijo de armas para los carlistas.

Practicanse diligencias y han sido detenidas algunas personas sospechosas por saber que son partidarios de D. Carlos.

Viaje del príncipe Adalberto

Nuestro embajador en Berlin ha teleografiado al ministro de Estado anunciando que el día 4 llegará á la frontera española el príncipe Adalberto.

El mismo día saldrá para Madrid con su numeroso acompañamiento.

Se están preparando en palacio las habitaciones que ha de ocupar con su alta servidumbre.

Madrid 26, 3 m.

Fracaso en perspectiva

Comunican de Barcelona que continúan las gestiones entre las autoridades y los gremios para venir á un arreglo.

Allí se afirma que éste no se conseguirá, pues ni es decoroso al Gobierno ceder después de sus amenazas y alardes de fuerza, ni los que se resisten al pago transigen con someterse ante la violencia y el estado de sitio.

Mafeking sitiado

Es inexacto que, como han asegurado los ingleses, los boers hubiesen levantado el sitio de la plaza de Mafeking.

Continúan el asedio con gran brío esperando conseguir la rendición.

Los heridos abandonados por los ingleses en Dundee, han sido internados en el Transvaal.

Avance de los boers

Continúa el movimiento de avance en el Natal por las fuerzas transvaalenses.

Estas se apoderaron de Clipdan en el camino de Ladysmith.

Dícese que hicieron prisionero al presidente adjunto del Estado de Natal.

Noticias inglesas

La prensa de Londres procura quitar importancia al abandono de Dundee por las tropas inglesas.

Dicen que estas marchan sobre Scugals para atacar á los boers, que ocupan á Opiburgo.

(En la carta geográfica que tenemos á la vista no figuran estos nombres.)

Rumores confirmados

Es un hecho que está acordado definitivamente el nombramiento del ex-ministro Sr. Fabié para gobernador del Banco de España.

Mañana se firmará el decreto.

También se dá como segura la dimisión del Sr. García Alix de la primera vicepresidencia del Congreso.

La epidemia de Quero

Aumenta el número de atacados

de intoxicación en Quero, estando muy graves algunos de los enfermos.

Júzgase imposible cortar la epidemia en tanto no se cieguen los manantiales y fuentes de que se surten de agua las gentes del pueblo, pues se ha comprobado que se hallan intoxicadas por las sales de plomo que abundan en aquel terreno.

Más atacados en Oporto

Tiende otra vez á recrudecerse la peste en Oporto. Según parte oficial recibido del cónsul español, ayer ocurrieron dos defunciones y se presentaron ocho nuevos atacados.

Se repiten los casos fulminantes causando grpn pánico entre los portuenses.

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

	Cambios medios
4 por 100 interior	Títulos grandes. . . 65'00 por 100
	Idem pequeños. . . 65'25
4 por 100 exterior	Idem grandes. . . 71'35
	Idem pequeños. . . 71'35
Idem amortizable	Idem grandes. . . 72'70
	Idem pequeños. . . 72'75
Billetes de Cuba 1886.	72'80
Idem 1890.	60'95
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100.	96'45
Idem de Filipinas al 5 por 100.	78'80
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100.	102'70
Idem id. id. al 4 por 100.	00'00
Acciones del Banco de España.	429'00
Idem de la Tabacalera.	365'00

PAPEL S/ EL EXTRANJERO

París, á la vista.	25'90
» á 8 d/v.	00'00
Londres, á la vista.	31'68
» á 8 d/v.	00'00
» á 90 d/f.	00'00

FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO

París, 4 por 100 exterior.	61'75
Londres, 4 por 100 »	00'00

Cultos

Santos de hoy

Stos. Evaristo y Luciano.

Santos de mañana

Stos. Diodoro, Florencio, Gayo y Policarpo.

ORENSE: IMP. DE «EL MINO»

GRAN BARATO

Procedente del saldo de una quiebra se ha realizado una importante compra de géneros de pañería, tejidos de algodón y sedería, elásticas, etcétera, que desde hoy se venden á precios fabulosamente baratos en el comercio de don Braulio Garrido, plaza de la Constitución, 5.

Aprovecharse de la ocasión

COLEGIO DE 1.ª ENSEÑANZA

DE

SAN JOSÉ DE CALASANZ

dirigido por

D. PÍO RAMÓN OGEA

Oronse.—BAILÉN, 8.—Oronse.

Siempre ha sido nuestra aspiración obtener los mejores resultados de los alumnos y seguramente en el cumplimiento de ellos, está basado el buen crédito que goza, publicado por aquellos y por cuantos conocen el plan pedagógico adoptado en este establecimiento, por el que los alumnos adquieren fácilmente gran número de conocimientos sin esfuerzo intelectual.

Los locales son extensos y ventilados, circunstancias que deben tenerlas en cuenta los padres de los alumnos. Se admiten internos.

VENTA

Venta de varias cubas de madera castaño y roble, con arcos de hierro, en buen estado, su cabida 14, 16 y 18 moyos.

En esta redacción darán razón.

ANUNCIO

La Vitícola Catalana, La más antigua y acreditada casa, propietario-director, D. Francisco Casellas, de Barcelona, Acequia 9, vende barbados de autenticidad garantida á los siguientes precios:

Rupestris Lot, Guiraud, Madera roja y Aramon, por Rupestris Ganzin, número 1 á 40 pesetas.

Riparia Gloria, Solonis Gigante, Rip por Rup números 101-14, 3.306, 3.309, y Mourdevre por Rup. número 1.202 á 60 pesetas mil.

Ingrstros 1 180 ptas, mil.

Pídanse catálogos ilustrados de 1899 á 1900.

COLEGIO

DE

SAN IGNACIO DE LOYOLA

Instituto 44, 2.º—(Sastrería de Ventura)

Sabido es de todos que la primera enseñanza adolece en Orense de dos graves defectos: de muy descuidada en las asignaturas de carácter práctico y demasiado atendida en las de índole literaria y artística. En virtud de lo primero, salen los niños cuando jóvenes de los colegios leyendo sin sentido común, escribiendo sin regularidad ni Ortografía y ejecutando las operaciones de Aritmética sin cálculo y al azar. Por lo segundo se inculca en las mentes infantiles una balumba de conocimientos que, si bien son los tales para hermoear el alma del niño y hacerle sentar plaza de listo ante el papá y sus amigos, no satisfacen á las necesidades de la vida moderna por ser ella en la actualidad mucho más positiva que en otros tiempos.

En vista de esto, y para dar á los padres de familia que lo deseen una firme garantía en la enseñanza y educación de sus hijos, se ha fundado bajo la dirección de un joven profesor muy conocido en la localidad el nuevo colegio arriba nombrado, cuyos grandes resultados en la educación y enseñanza de la niñez son ya de muchas familias conocidos. Este colegio cuenta con amplios y espaciosos locales, material completo de enseñanza, y ofrece á los alumnos que frecuenten sus aulas buen trato y buena educación que satisfaga á los adelantos de la época presente.

La Nueva Luz

SALÓN DE BARBERÍA Y PELUQUERÍA

Santo Domingo, 24.—Oronse

En este acreditado y elegante salón, se afeita, corta y riza el pelo, con arreglo á los últimos adelantos y exigencias de la moda.

Se dan fricciones de agua de colonia Rum-quinina, lavando la cabeza con el verdadero Champuing, y además usando los mejores tintes para el pelo rubio, castaño y negro.

Salón de Barbería de Ramón Gutiérrez Parada

Frente á la calle de Alba.

Colegio-Academia

DE

LEON XIII

dirigido por

D. Joaquín Núñez de Couto

Licenciado en Filosofía y Letras y Profesor numerario del Instituto provincial.

HERNAN CORTÉS, 10 (provisional)

Bachillerato,

Primera enseñanza,

Preparatorio de Derecho y

Carreras especiales.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Los alumnos de oficial serán acompañados al Instituto por un dependiente del Colegio. A los medio pensionistas los irá á buscar y llevar á sus casas un camarero.

ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

YA LLEGARON las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 45, ORENSE.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50. Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

LA UNION

CAFÉ, BILLAR y FÁBRICA DE GASEOSAS
17 PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

TEMPORADA DE INVIERNO

Grandes economías en los precios

Gran Taller de Sastrería

DE

ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2.—ORENSE

El propietario de este acreditado Establecimiento, deseando favorecer en cuanto le sea posible á su numerosa y distinguida clientela, ha adquirido un completo y variadísimo surtido en géneros para la próxima temporada.

Á la vez que tiene el gusto de participar que en sus talleres se confecciona con elegancia, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero, no lo tiene menos en poder ofrecer á sus muchos favorecedores un variadísimo surtido en cortes de traje, gabán, pantalón, embozos para capas, etc., todo ello á precios sumamente económicos.

Ejemplo en el corte y confección con arreglo á la última moda.

ESPECIALIDAD EN PRENDAS PARA SEÑORES SACERDOTES

PIANOS

desde
1115 duros
mensuales!!!

PIANOS

desde
1115 duros
mensuales!!!

MÚSICA

La casa más barata de España.—Peters, Ricordi, Litoff.

PIANOS

Los mejores nacionales.—Maristany, Chassaigne, Montano.

INSTRUMENTOS

De metal y de madera.—Lefebvre Schaeffer.

ACCESORIOS

De las más renombradas casas.—Leon Pinet, Ewal y Glaesel.

DIRIGIRSE A

DON MARIANO ALCOCER

Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

COMPRA, VENTA

Y ALQUILER DE

PIANOS

REPARACIONES

y

afinaciones

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

en 31 de Diciembre de 1898.

Capital social..... Fcos. 10.000.000

Reservas..... » 11.205.000

Primas á recibir.... » 79.650.334

Total de garantías. » 100.855.334

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1898.

Francos 17.272.202.816

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA

Francos 229.000.200

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales,

SANTO DOMINGO, 46

J. PACHECO FOTÓGRAFO

con galería dotada de todos los adelantos modernos participa al público que continúa establecido en la calle de ALBA núm. 9, y que ninguna participación tiene en la sociedad formada entre el que fué su aprendiz D. Jaime Pacheco y D. J. Gil.

Al hacer esta advertencia al público, le ofrece como siempre todo género de garantías en lo referente á esmero, prontitud y economía en cuantos trabajos se le encomienden.

Ampliaciones en todos los tamaños, retratos al platino, porcelana, etc., etc.

Fotógrafo.—J. PACHECO.—Fotógrafo.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9.—ORENSE

Interesante

F. Salustiano y Compañía, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)

Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

(Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.)

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

(Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.)

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de D. Francisco Salustiano.



Representante en Orense:

JOSÉ PACHECO, Fotógrafo

9—ALBA—9

GRAN CENTRO DE NOVEDADES

DE

CELSO FERRO VAZQUEZ

RECRO, 1 Y TIENDAS, 23.—ORENSE.

El propietario de este acreditado establecimiento ofrece á su numerosa clientela un variado y completo surtido de géneros para la temporada de invierno en condiciones y precios muy ventajosos, como puede comprobarse examinando los diferentes y elegantes artículos de última novedad, recibidos de las más reputadas fábricas de España y el extranjero.

Grandes depósitos de paños, lanas, alfombras, abacás y cordelillos; numerosos patrones en confecciones de piel, pluma, castor y fieltro.

Exportación á toda la provincia.

Máquinas "SINGER," para coser

ORENSE.—38, PROGRESO, 38.—ORENSE